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P10 財經

恒隆地產（0101）及恒隆集團
（0010）昨聯合公布，陳啟宗將退任集
團董事長、執行董事及執行委員會主
席，將在4月26日股東周年大會後正
式退休，並交棒予兒子、現任集團副
董事長陳文博。
問及對香港的大環境有何看法，

陳啟宗指出，近年環境變化較大，集
團方向是要「保本保命」，而並非以
往般大發展，雖然外部環境較困難，
但集團業務已上軌道，只要不犯重大
資本支出錯誤，沒有什麼需要擔心。
陳文博則表示，集團已有清晰策

略及方向，未來不會有大變化。
集團昨日中午公布全年業績及接

班人消息後，公司股價隨大市回落，
恒隆地產收跌8.4%，報9.05元；恒
隆集團則跌2.5%，收報9.6元。
業績方面，截至去年底，恒隆地

產股東應佔溢利39.7億元，按年升

3%，末期息0.6元；恒隆集團則賺
28.11億元，升3%，末期息0.65元。

恒隆地產基本純利跌1%

期內，恒隆地產基本純利41.37
億元，跌1%；收入持平在103.16億
元。整體租賃收入升3%，至103.16
億元，當中，內地租賃收入69.67億
元，升3%，香港租賃收入33.49億
元，升2%。

陳啟宗退任 交棒陳文博

隨着本港經濟復常，對企業短期
信心提振作用逐漸減退，惟金融及保
險業仍表現強勁，但旅遊市場卻旺丁
不旺財。渣打香港大中華區高級經濟
師劉健恒昨表示，全球經濟環境不利
因素所帶來的壓力日益加劇，今年初
整體經濟勢頭疲弱，中小企受到外圍
環境挑戰，季內生意信心回落，對營
商氣氛仍抱審慎態度。不過，在近期
多項正面因素帶動下，營商信心有望
第2季回升。

生產力局昨公布今年第1季「渣打香港中
小企領先營商指數」結果顯示，綜合

營商指數較上季回落3.9至43.7，跌至2022
年第4季相若水平。
期內，5項分項指數中，反映投資意向的

指數保持平穩。其餘4項指數包括盈利表現、
營業狀況、環球經濟及招聘意向都錄得跌
幅，尤其環球經濟分項指數連跌3個季度。

分項指數中「盈利表現」（37.1）、「營
業狀況」（40.2）錄得單季最大跌幅，分別倒
退8.3和 7.5。「環球經濟」（30.3）亦減少
4.3。至於「投資意向」（48.8）和「招聘意
向」（52）保持相對穩定。

料今年經濟增長2.9%

不過，劉健恒指出，今次指數調查在去年
12月初至中旬進行，其後發生的正面因素，
例如內地推出穩定市場信心措施，以及人民銀
行降準等，仍未在今次結果中反映。由於首季
指數下跌，加上美聯儲或在第2季開始減息，
本港息口有望跟隨，加上市場資金屆時可能流
向新興市場，第2季綜合營商指數有望回升。
渣打預期，本港今年全年經濟增長2.9%。
行業方面，「金融及保險業」表現最強

勁，錄得53，升幅亦最大，並重回50點中
性水平線以上。「住宿及膳食服務業」指數
卻跌穿50，連續兩個季度均錄得最大跌幅，
「零售業」跌至38.8，顯示旅遊市場處於
「旺丁不旺財」局面。

此外，預期本季原材料成本上升的本港
中小企百分比有所回升，較上季回升4個百
分點至59%。預期本季員工薪金上升的中小
企亦較上季回升10個百分點至35%，重回
2023年第三季水平，反映中小企將要重新
面對成本上漲的壓力。但只有23%的中小企
計劃提升貨品或服務價格，顯示大部分中小
企無計劃將成本上漲壓力轉嫁予消費者。

近八成美企維持港設總部

另一方面，香港美商會調查顯示，有
78%受訪美企表示未來3年都會致力維持將
總部設在香港，數字較去年的61%顯著增
加，指有計劃搬離香港只有7%，較去年9%
再回落。有76%公司認為香港是亞洲具有競
爭力的國際商業中心，較去年大增24個百

分點，另外有近9成會員認為香港比以前更
歡迎外資或維持不變。
調查顯示，有一半受訪美企表示其香港

辦事處是全球總部或地區總部，雖然較去年
的55%稍為下降，不過有愈來愈多公司將全
球總部設於香港，其中有28%指香港辦事處
為全球總部，按年增加9個百分點。
調查亦顯示，有近9成會員認為香港比

以前更歡迎外資或維持不變，認為香港不歡
迎外資公司僅佔11%，比起去年再降7個百
分點，這些公司主要認為本港對外籍人士的
環境不太友好，過度強調香港國安法導致地
緣政治和法律風險加大，未能解決環球商界
關注問題，例如第23條和司法獨立等，不
過有68%受訪者認為香港特區政府在應對商
界關注問題和機會方面具效率。

中電控股（0002）昨在收市
後發盈警，預期 2023 年全年
度，將就EnergyAustralia 客戶
業務商譽減值約 59 億元，不
過，集團強調此項減值為非現
金項目，不會對營運盈利造成
影響。
中電表示，未計公平價值

變動前，預計集團去年營運盈
利101億元，同比增逾三成。

未計 EnergyAustralia 商譽
減值前，料全年盈利125億元，
當中包括約21億元有利公平價
值變動。若計及有關商譽減
值，總盈利約66億元。
中電昨收跌1.1%，報61.5

元。
另一方面，港股昨於期指

結算日走低，恒指曾挫 422
點，其後跌勢稍緩，收市仍跌
373點，報15,703點，成交連
續第 3日縮水，昨僅有逾 948
億元。

滙控遭英倫銀行罰5.7億

滙控（0005）昨平收報61.35
元。英倫銀行屬下審慎監管局
（PRA）昨在港收市後公布，滙控
未能遵守存款人保護規定，向
其罰款5,740萬英鎊（約5.68億
港元），以反映集團在2015年
至2022年期間發生的「失誤的
嚴重性」，包括未能準確識別
符合英國金融服務補償計劃

（FSCS）資格的存款。
中薇證券研究部董事黃偉豪預期，

恒指短期仍在區間上落，支持位在
14,800點，阻力位見於16,500點附近。
投資者要留意內地政策因素，關注農曆
新年前是否再有利好政策出台，以及美
聯儲議息後的聲明，對利率路線圖是否
有明確啟示。
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垃圾徵費數問

區
視
野

灣

陳文鴻
珠海學院「一帶一路」研究所所長

政府推行垃圾分類收集，是件好
事，可惜已拖延太久。但今次實行
的辦法有可議地方，所以社會反
應熱烈，有不少的批評。政府被迫

延期執行，反映當局也認識到原先方
法有不足之處。這裏我不想批評政府，

但有些看法希望有關當局和官員可以參考。
一是垃圾袋為什麼這樣昂貴？為什麼不用

成本價（由政府要求中標生產的企業遏抑成本
和利潤）？這涉及千家萬戶，特別是弱勢社
群，也抬高了社會生活的成本。垃圾袋的分類
大小是否適當設計，有否問題？特區政府應吸
取上屆政府的口罩事件，政府一廂情願，結果
市民不接受，形成巨大浪費。口罩猶可，可以
不用，另用非政府指定的。垃圾袋與垃圾處理
和罰款綑綁起來，也不准有代用品，因此一旦
出現大問題，不單整個政策受損，由此產生的
混亂、爭議會打擊社會民生秩序。

二是為什麼垃圾袋不用可溶解的，以符環
保目標，即使生產成本貴，但為環保效益，政府

應予補貼，以此來減少日後垃圾袋造成的污染。
三是收集的方法因城市空間有限，應多採

定時定點的流動收集，調動也可依實時垃圾數
量估計來增加收集次數，靈活應變。政府亦應
廣用手機應用軟件，實時地向市民報告收集地
點、時間，如公共巴士那樣。除了有早經公布
的時地資料外，實時報告流動車隊到達的時
間，方便民眾，並可讓地區的工作人員更有效
地協助弱勢社群處理垃圾分類和收集的工作。
用手機程式來顯示資料，亦可用於大型垃圾收
集點。一是它們的位置；二是收集點垃圾堆積
的情況；三是往來運載垃圾車隊的時間、路
線。政府要實施垃圾收費，好應提供便民服
務，有利市民跟從政府的指令。但使用手機程
式，政府要仔細規劃、部署和測試，不要重複
政府部門不少失誤的經驗。

以上僅只草草一些想法，政府應集思廣
益，不能因循英治時期的方法，由少數專家決
定，官僚主義地執行。社會民生無小事，小事
中可看出政府的能力與態度，不能不慎。

■陳啟宗（右二）教仔（陳文博，左
一），最重要保本保命。
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金融保險業強勢 旅遊旺丁不旺財

中小企營商指數
渣打料次季回升




